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四叔再捐地 建4000居屋
位於石硤尾 曾申重建惟陷膠着

香港文匯報訊（記者 周紹基）內地5月份出口數據向
好，助港股昨重上23,000點，並突破10天線(23,070點)，
全日升166點報23,117點，成交444億元。人行於收市後公
布，將於6月16日(下周一)起定向降準0.5個百分點，令今
日港股有望進一步突破。耀才證券研究部經理植耀輝表
示，降準對市場來說是好消息，有望支持短期股市，但多
項中美經濟數據將於本周稍後公布，相信股市交投未必會
轉趨活躍。

大市重上二萬三 成交淡靜
國指昨日升 65點報 10,406 點，即月期指升 218點至
23,008點，仍低水109點。招銀國際策略師蘇沛豐亦表
示，恒指需要在23,000點之上整固，雖然降準屬好消息，
但多已為市場預期之中，加上未來將受世界盃影響，成交
將持續淡靜，令股市很容易在高位缺乏承接。
其他重磅藍籌股也企穩，騰訊(0700)升 2.22%、友邦

(1299)升1%、建行(0939)及中行(3988)各升1.4%及2%，匯
控(0005)及中移動(0941)也有0.37%及0.46%的進帳。此外，
本港地產股續向上，其中表示會捐地建居屋的恒地(0012)再
升2.3%。

航運股受捧 濠賭股未跌完
內地出口數據理想，亦推升航運股，中遠太平洋(1199)升

2.44%，中海發展(1138)、中遠洋(1919)及中海集運(2866)分
別漲6.6%、3.6%及3.2%。
不過，濠賭股繼續沽，美高梅(2282)、新濠(0200)各挫

4.4%及4%，永利(1128)及澳博(0880)分別跌3%及2.4%，銀
娛(0027)及金沙(1928)跌2.4%及2.67%。
另外，5月內地汽車銷量按月跌逾一成，長汽(2333)捱

沽，急跌6.13%，成交高達9億元；但被大摩及德銀唱好的
東風(0489)卻升5%。敦沛金融(0812)賣盤，昨日中途再停
牌，待刊發公告，該股停牌前跌1.78%報0.55元。

人行降準 港股有支持
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港樓市有約10%
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港府的「辣招」
政策下，需等候
樓宇供應量和美
國量寬政策時間
表。被問及集團
下半年會否有意

投地，如尖沙咀中間道地皮，吳光正指集團會平
衡利潤後，選擇性投地。
吳光正昨於股東周年大會後指，中國內地、香

港、新加坡這三個地方「奇怪」，都是華人聚集
的地方、外匯儲備高、增長率較其他地方高，政
府又有盈餘，卻唯獨這三地有辣招，其他地方均
採用「甜招」，提高經濟活動，集團在這三地投
資，需面對政策的挑戰，但他表示已有預備，會
按每個城市情況調整安排。

內地將加速售樓全年可達標
另外，他又對早前融創入股綠城持正面的態

度。吳光正認為，融創主席孫宏斌有個人的才
能，不應低估他的能力，透過過往綠城與融創的
合作，看到他的長處。他又指，公司一直抱正面
的學習態度，與不同地產商合作，優化生意和工
作模式。
至於內地業務方面，吳氏認為中國是「政策

市」，需兩至三年時間看清內地市場，因要等待商品房及
保障房的供應出來，再按市況投資。集團維持今年230億
元人民幣的銷售目標不變，今年首五個月的銷售額近80億
元，符合預期進度，下半年將加速推進，但銷售要視乎批
文時間，他表示有信心達到全年目標。
集團旗下的有線免費電視台，奇妙電視現正處於與政府

磋商階段，初稿在4月已收到，意見亦已經反映。

港交所9月試演「滬港通」

香港文匯報訊（記者 周紹基）「滬港通」最快
10月開通，各方正籌備相關工作，港交所(0388)將於
9月就「滬港通」作市場試演，該所股本證券與定息
產品類及貨幣業務聯席主管陳秉強昨表示，目前港
交所內部系統測試已基本完成，下一步將與上交所
及中國證券登記結算作測試，其後再與券商測試，
最後兩地會作整體跨市場測試。
陳秉强昨在立法會表示，該所大致已完成滬港通
的內部系統測試，下一步將與上交所及中登公司等
進行測試，隨後與本港參與券商以至兩地跨市場測

試，預計9月進行市場試演。他續稱，該所於5月為
滬港通市場參與者和系統及信息提供商，舉行第一
輪共14場簡報會，並將於7及8月舉行第二輪和第三
輪簡報會，主要涵蓋監管範疇及技術性問題。

額度使用爭取每秒更新
他續表示，港交所會通過網站及數據專線，向市

場公布滬港通的額度使用情況，更新是以分鐘，甚
至爭取以秒計算，而每日收市後會計算出總結果，
並於網站上向市場發放有關消息。
對於業界希望港交所幫助，降低系統的升級費

用，他回應指，滬港通開啟後，港交所會檢討技術
費用，主要是簡單接駁費及電訊線路費，交易所已
幫業界計算，平均每月逾1萬元，交易所亦在考慮硬
件方面去降低業界費用。
另外，財庫局局長陳家強昨指，滬港通將令交易
增加，相信可令基金或不同界別都得好處，但暫未
有量化分析，強調推動一項金融政策，是為香港打
通一些現有限制，盡量令不同參與者受惠，中小企
關心的問題亦有與交易所傾談，令中小企可參與，
明白中小企需要政策上的支援，政府會盡量做。

陳家強：需循序漸進控風險
對於有指滬港通交易系統設計複雜，存在不少技

術性問題及安全性風險。陳家強表示，滬港通涉及
內地政策開放及安全問題，並非港交所一個機構決
定，需要循序漸進及在風險可控下推行。
「滬港通」實施在即，前香港證監會主席及前中

國證監會首席顧問梁定邦，早前曾向本地報章稱，
滬港通實施初期應禁止高頻交易。陳家強對此回
應，指基於兩地股份交易須繳交印花稅，令高頻交
易的成本較高，故未見兩地股市有高頻交易的情況
出現。證監會企業融資部執行董事何賢通亦稱，證
監會主要審視高頻交易有否出現違規情況。
另外，美銀美林發表報告指，在內地金融改革及
資本帳開放過程中，滬港通是阻力較少的一項，相
信落實推行後進展會較快。由於境外市場對內地A
股興趣較大，認為滬港通政策下，內地A股會較受
惠，本港則主要是港交所及個別中資證券股受惠。
報告又指，滬港通落實後，估計約兩成的本港離岸
人民幣資金，會回流內地，加上國際化令市場需求
增加，估計這將令在港的人民幣資金成本上升。

恒基系昨日舉行股東會，人稱「四叔」的主席李兆基在會後向傳媒公
布最新捐地進度。其中正構思捐出一幅位於石硤尾的地皮，料提供

4,000至5,000伙居屋單位，惟僅屬初步研究，暫與政府未有共識。

房委會稱未收到四叔提議
據了解，相關地皮乃大坑西邨現址，地盤佔逾20萬方呎，倘以7.5倍發

展，可建樓面達150萬方呎。翻查資料，大坑西邨於1961年由香港平民屋
宇有限公司發展及管理，公司董事包括李兆基、行政會議成員李國章、恒
地副主席林高演等。2010年城規會曾就該地皮展開規劃，改為綜合發展
區，並將地積比率定在5.5倍，主要用作住宅及提供商業配套設施，其後香
港平民屋宇有限公司就重建問題與政府討論，但在居民調遷及安置問題一
直未取得共識。
另方面，房委會發言人指，李氏並未就捐出石硤尾地皮以興建居屋一
事，與房委會及房屋署聯絡。
至於早前公布捐出元朗馬田壆地，涉及樓面逾31萬方呎，擬建成青年
宿舍提供1,000個單位，將聯同非牟利機構合作，但未有具體規劃。

藍地建護老院料3年後啟用
李兆基表示，早前捐出屯門藍地地段以興建護老院，已經交由博愛醫
院合作管理，地皮佔地逾10萬方呎，可建約37萬方呎樓面，料提供約
1,500個床位；預期在3年後啟用。
「四叔」直言，恒地乃目前農地儲備最多之發展商，涉及地皮逾 400
萬方呎，「好幾年才能發展完，唔憂無地起樓」。其中位於粉嶺北之未
補價農地，涉及約360萬方呎總樓面，以每伙400方呎計算，可提供約
9,000伙。
他指出，集團的「三大支柱」包括商場、持有約4成股份的煤氣公司、

以及地產項目。其中旗下商場近年租金收入都維持在50億元以上，並坦
言租金一直「有加無減」，每年都有雙位數增長。對於近期內地客人數
及人均消費俱減，李氏認為情況多少對零售業有影響，但對旗下商場租
金壓力影響不大，或出現增幅略減，主要由於與商戶均有合約，影響未
即時反映。
被問到集團今年銷售目標能否維持160億元，李兆基沒有正面回應，但
說相信今年業績會比去年好。他又重申，現時買入地產股好過買樓，全
港的地產股均「抵買」，他自己亦會增持恒地。

慨捐7地建屋 迄今未成事
本港土地供應短缺，發展商密密增加土儲之際，去年初李兆基卻自解慳
囊，提出捐出名下7幅總值近10億元的農地予政府，以興建1萬個售價約
100萬元的住宅單位，以助港人上樓。不過該計劃掀起坊間熱議，有指該
舉措有助帶動鄰近地皮估值，涉及延後利益；至於當局則以規劃為由，以
及發展附帶條件與理想不同，最終為政府婉拒「好意」。不過四叔無損
「散財」心情，繼續捐地。

香港文匯報訊（記者 蘇洪鏘）本港土地供應緊張，發展
商捐地的反向舉動備受市場關注。自去年起高調捐地的恒地
(0012)主席李兆基，昨天更新發展進度，指集團正構思向政
府捐出位於石硤尾的地皮，料可建逾4,000伙居屋；至於早
前公布捐出之元朗馬田壆地，初步計劃與非牟利機構合作，
建成1,000個單位的青年宿舍，但兩者均未有具體計劃。

香港文匯報訊（記者 蘇洪鏘）本港
地產發展商一直均指建築成本高企，導
致樓價高企不下。恒地李兆基昨天再直
言，於本港發展項目時手續繁瑣，令建
築成本貴內地10倍，除非出現「建築革
命」才能根治問題。「四叔」幼子、恒
地集團副主席李家誠更指「應該輸入外
勞」解決困局。

四叔提「建築革命」減成本
李兆基表示，政府辣招只能遏抑樓價，

雖然地價已由高位回落近三分之一，但由
於建築成本持續上升，令樓價實際並無回
落。他續指，現時本港建築成本高企乃
「歷史因素」造成，發展所需手續非常繁

複，令本港建築費較內地貴約 10倍，他
坦言「自己都無辦法降低成本」，除非出
現「建築革命」， 市民才有「平樓」
買。在成本高企下，預計兩年內本港樓價
只會輕微下調，更遑論上升空間。會後，
李家誠補充說，建築界難吸引新血入行，
應該輸入外地勞工以紓緩困難。

幫口港鐵 指政府審批繁複
港鐵(0066)被指過去十年批出項目進度

減慢。被問到是否因為港鐵合作條件太
苛刻時，李兆基則「幫港鐵出聲」指，
相信港鐵並非故意減慢推出項目，而是
政府的審批程序繁複，又認為對本港整
體私樓供應影響不大。

建築費貴 李家誠籲輸入外勞

◀李兆基(中)
稱，恒地正構
思向政府捐出
位於石硤尾的
地皮。旁為副
主席李家誠
( 右) 及 李 家
傑。

張偉民 攝

▼李兆基擬捐
出的石硤尾地
皮，乃大坑西
邨現址。
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後，選擇性投地。 張偉民 攝

■ 陳 家 強
稱，滬港通
將令交易增
加，相信可
令基金或不
同界別都得
到好處。
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